

GRENOBLE ET SA RÉGION

L'INTERVIEW DU DIMANCHE | Arrivé il y a peu à Grenoble, il instaure tous les samedis après-midi un grand rendez-vous autour de faits de société

Le rabbin Nissim Sultan : « Je souhaiterais des assises des croyants de la cité »

Il a d'abord été inscrit en faculté de médecine. Mais l'appel spirituel a été plus fort. Il a choisi le rabbinat, une fonction qu'il exerce depuis 15 ans. Le rabbin Nissim Sultan, 37 ans, est arrivé il y a peu d'Aix-en-Provence. Affilié au Consistoire israélite de Grenoble, rue des Bains, il a instauré avec son équipe un grand rendez-vous lié à des faits de société, une conférence tout public qu'il anime le samedi après-midi. Il va aussi œuvrer, dans ces mêmes murs, à la création d'une Maison des cultures juives.

Nous avons voulu échanger avec lui, notamment sur les questions d'actualité liées aux actes antisémites. Interview.

→ Qu'est-ce qui vous a fait venir à Grenoble ?

«La meilleure manière d'évoluer et de s'enrichir, c'est de changer de poste de façon régulière. J'ai été rabbin à Villiers-le-Bel, ensuite à Aix-en-Provence. Et aujourd'hui à Grenoble. Mes déplacements ont toujours été le fruit d'un appel, de prise de contacts et de rencontres avec la communauté.»

→ Quelle est votre mission à Grenoble ?

«Ma mission, c'est d'abord de rassembler une communauté très éparpillée. De manière structurelle, la communauté s'est construite dans des pseudo-clivages qui font qu'il y a cinq lieux de culte qui fonctionnent de manière



autonome mais avec un public finalement réduit. Cet éparpillement génère une certaine faiblesse et, surtout, il manque une vision d'ensemble, de perspective, pour répondre aux besoins de la communauté, notamment la jeunesse.»

→ Comment trouvez-vous Grenoble ?

«J'ai tout de suite aimé le climat humain qui règne à Grenoble. Son histoire, notamment la séquence de la Seconde Guerre mondiale, le maquis et la Résistance m'ont beaucoup interpellé. Et il y a cette mixité sociale ethnique et culturelle à laquelle je suis très attaché, qui semble fonctionner. Une relative écoute et tolérance.»

→ Dans quel état d'esprit se trouve la communauté juive



Le rabbin Nissim Sultan est arrivé il y a peu à Grenoble. Il en appelle aux croyants de la cité. Photos Le D/Lisa MARCELIA

face aux attaques antisémites ?

«La communauté n'est plus sereine. Il ne s'agit plus de quolibets ou d'agressions mineures. Il s'agit de tragédies à répétitions, d'attentats, depuis l'affaire d'Ilan Halimi jusqu'à Bruxelles, en passant par Toulouse. Il y a différentes manières de réagir. Il y a ceux qui gardent la tête froide et d'autres, plus marginales, de quasi panique avec des départs en Israël ou un surcroît sécuritaire. Notre rôle est de temporer et de mettre de la réflexion là-dessus.»

→ Que leur dites-vous ?

«J'essaie de placer le phénomène d'antisémitisme en France dans un climat d'ensemble. Trois paramètres permettent de comprendre ce cli-



mat. D'abord, il y a un déficit du politique. Je constate une certaine démagogie précisément communautariste avec parfois une irresponsabilité dans l'usage du clivage. Les offres de rassemblement sont d'une très grande faiblesse, on l'a vu aux élections européennes. Le deuxième paramètre est la relative faillite de l'instruction, et je veux parler du regard porté sur l'enseignement qui, avec l'enseignement, ne sont pas valorisés. L'identitaire prend le pas sur l'identité, et cela commence à

l'école. Troisième paramètre : un peu à l'image du siècle d'ennui décrit par l'écrivain Steiner lors du XX^e, aujourd'hui, les gens ont envie d'en découdre, ils ont envie de tenter des votes dangereux, y compris chez les jeunes de moins de 35 ans qui ont voté Front national. Il y a une fascination morbide pour la violence. Et cela me préoccupe considérablement. Je lance un appel à tous les croyants, les églises, les mouvements associatifs, les étudiants... Afin que l'on puisse ensemble travailler et porter le message des croyants. Nous avons vocation à rassembler et le fait communautaire permet le rassemblement, en réalité. Que les oppositions s'expriment mais sereinement.»

→ Mais les Français sont aussi très attachés à la laïcité.

«Je peux l'entendre et je suis aussi très attaché au pacte républicain, au vivre ensemble, mais pas au prix de se couper d'une certaine réalité. Je n'attends pas des croyants qu'ils se convertissent, mais qu'ils donnent à penser, généreusement, sans réciprocité.»

→ Quand les attentats antisémites sont perpétrés par des jeunes qui se disent musulmans, vous n'avez pas peur d'une cassure entre musulmans et juifs de France ?

«Bien sûr qu'il y a ce danger. Je constate quand même que les communautés ne sont pas tombées dans ce piège, pour

le moment. D'où l'urgence d'entrer dans la dynamique commune pour s'identifier comme partenaire contre ces dérives-là. Bien sûr que dans ces attentats, ce sont les juifs les victimes, ce sont les juifs les victimes collatérales sont les musulmans modérés, qui vivent leur foi pleinement et qui n'ont rien demandé. Ils souffrent d'être stigmatisés. J'ai des collègues imams admirables. Nous devons prendre des initiatives avec tous les croyants.»

→ Concrètement, qu'est-ce que vous attendez ?

«Je souhaiterais des assises des croyants de la cité, avec le choix d'actions concrètes, un calendrier commun, intégrer des débats bioéthiques où les religions sont absentes, des conférences, des publications, être une force de réflexion et de propositions. J'imagine bien un think tank des croyants dans la cité, où on inviterait des responsables politiques et universitaires. C'est un projet citoyen. Et il y a urgence. Nous sommes une force d'apaisement.»

Propos recueillis par Saléra BENARBA



DU 13 AU 28 JUIN 2014
18 CAMPING-CARS NEUFS* DE MARQUES RENOMMÉES À PRIX CASSÉS

PLUS QUE 60 OCCASIONS RÉVISÉES ET GARANTIES !
GRAND CHOIX DE 15 000 € À 149 000 €

Pleins Feux sur les bonnes affaires !
Quantités limitées! Ouvert dimanche 15 juin

Profitez de votre camping-car dès cet été !

LES PLUS GRANDES MARQUES DE CAMPING-CARS RÉUNIES
Vente de camping-cars - NOUVEAU magasin d'accessoires - Atelier

ALPES EVASION / AVENTURE ATTITUDE
RUE DE LA DENT DU CHAT - RN 201 - 73 VOGLANS (CHAMBÉRY) 04 79 61 23 83
www.alpesevasion.com www.aventureattitude.fr

BUFFET SAVEURS D'ÉTÉ les 14, 15, 21 et 28 juin
L'abus d'alcool est dangereux pour la santé, à consommer avec modération.

LA RÉFÉRENCE POIDS LOURD EN RHÔNE-ALPES GPS : N 45°37'19" / E 5°53'23"

Journal d'information
Notaires
Isère - Drôme - Hautes-Alpes

Dans votre quotidien du mercredi 25 juin 2014

Supplément gratuit du Dauphiné Libéré

- Le contrat de construction de maison individuelle
- La vente de fonds de commerce des professions réglementées
- Vous souhaitez transmettre votre patrimoine ? Optez pour la donation-partage
- Le plafonnement des loyers dans la loi ALUR

http://chambre-38.notaires.fr - www.cr-grenoble.notaires.fr
chambre-drome.notaires.fr

Announces immobilières des Notaires

Mercedes Classe A
à partir de 299 € TTC/mois* sans apport

Etoile 38 www.groupe-huillier.mercedes.fr

GIERES 7, rue de la Condamine 04 76 42 24 24
LE FONTANIL 6, avenue Louisiane 04 76 042 042

*En Location Longue Durée. Pour une Mercedes Classe A 160 CDI Intuition BM6, avec 37 loyers mensuels de 299 € TTC. Frais de dossier 222 € TTC inclus dans le 1^{er} loyer. Modèle présenté : Mercedes Classe A 160 CDI BM6 Fascination équipée de la peinture métallisée, avec 37 loyers mensuels de 412 € TTC. Frais de dossier de 305 € TTC inclus dans le 1^{er} loyer. **Au prix tarif remis du 07/04/2014, en LLD 37 mois, hors assurances facultatives et pour 60 000 km maximum. TVA en vigueur à la date d'exigibilité. Offre valable pour toute commande entre le 01/04/2014 et le 30/06/2014 et livraison avant le 30/09/2014, chez les Distributeurs participants, sous réserve d'acceptation du dossier par Mercedes-Benz Financial Services France S.A. - 9, rue de Chaponval - 78870 Bailly, RCS Versailles 304 974 249, N° ORIAS 07009177, N° ICS FR77ZZZ149071. Consommations mixtes de la Classe A (hors AMG) de 3,6 à 6,6 l/100 km - CO₂ de 98 à 154 g/km. Crédit photo : Dingo.